

AGUI ESTOY.

PERIÓDICO REPUBLICANO-FEDERAL.

TERCERA EPOCA.—NÚM. 209.

Se publica los jueves y domingos dando números extraordinarios cuando convenga. El precio de suscripción es de 4 reales al mes en Lérida 12 al trimestre fuera pagados precisamente por adelantado.—Los anuncios y comunicados se insertan á precios convencionales haciendo rebajas en favor de los suscritores. Se admiten suscripciones en la Administración calle Mayor núm. 56 piso 3.º y en el Establecimiento de José Sol é hijo.

LERIDA 15 SETIEMBRE 1870.

¡PUEBLOS, ADELANTE!

La hora de la expiación ha sonado. Temblad tiranos, ya os llameis reyes, emperadores, czares ó dictadores; temblad. ¿No oís los lastimeros ecos de la campana de la agonía que anuncia el último suspiro de vuestra vida, de esa vida feliz, tras la cual os espera otra llena de remordimientos que os atormentarán día y noche ante el recuerdo de las miserias y los estragos que habeis causado á los que llamais vuestros vasallos para emprender, á costa de su sangre, guerras inicuas cuyo triunfo os hiciera aparecer como semidioses sobre la tierra; para adquirir, á costa de su sudor y su trabajo, riquezas con que recrearos y vivir muellemente, mientras ellos no pueden alargar un mendrugo de pan á sus hambrientos hijos, y para embaucarles, á costa de su ignorancia, con teorías y máximas, que vosotros y vuestros aliados, encargados de difundirlas, sois los primeros que las escarneckéis villanamente, cuando para conseguir vuestros maléficis planes ha con venido serviros de las mismas, sin importaros nada confundir lo sagrado con lo profano?.....

¡Hal ya brillará el sol de la justicia y de la verdad que hará desaparecer los densos nubarrones que empañan su brillo, y entonces aparecerá limpio, deshará con sus rayos aquellos vapores, que se perderán en el espacio, como desaparecen de la humanidad para ir á llorar desesperados sus faltas, todos aquellos que, escudados con la fuerza del sable unas veces y con la de la ignorancia otras, han tenido oprimidos á sus hermanos envileciéndolos y esclavizándolos; caerá también el castigo sobre aquellos que por una ambicion mundana, han olvidado su mision de paz y mansedumbre por los horrores de la guerra, predicando ideas de esterminio y destruccion.

Aprended, pueblos, conoced á los que os explotan y seducen: el tiempo es oportuno para estudiar en el libro de los acontecimientos pasados; estamos en sus últimas páginas y conviene profundizarlo mucho para entender bien lo que se va á escribir en el que

se prepara y no dejarnos sorprender por las argucias y sutperlugios que quizás algunos empleen, como enemigos de siempre, para reducirnos nuevamente al miserable estado de autómatas, privando al hombre de lo mas noble: *ser libre para el bien, y esclavo para el mal.* No quieren concedernos lo primero y quieren imponernos lo segundo, y ¿para qué?

En la vida de los pueblos hay un deseo innato, un gran deseo que de vez en cuando á la manera de un volcan en combustion, deja sentirse con grandes sacudimientos que causan admiracion por sus no menos grandes efectos. Este deseo es la razon; este deseo es la verdad; este deseo es la justicia. La razon, la verdad y la justicia, que como la lava que se estiende á grandes distancias, quieren tambien abrirse paso entre la humanidad para reconciliar á los pueblos. ¿Por qué á través de tantos siglos, en que tanto se ha escrito y se ha predicado en favor de la humanidad, la vemos todavia dividida en dos grandes grupos, uno de *felices*, y otro de *desgraciados*? Por que la humanidad toda no se ha visto nunca en posesion de la razon. ¿Por qué no hemos de estarlo hoy los pueblos que nos consideramos civilizados, para llevarla despues á los países donde no ha penetrado su esplendorosa luz? ¡Ah! ya lo diremos: tiempo es de hablar tal como sentimos, sin ánimo de ofender á nadie; porque las doctrinas que profesamos queremos llevarlas siempre al terreno de la controversia para esclarecer la verdad empleando la persuasion; y si vamos equivocados, corregidnos; y si estamos en posesion de la verdad, concedédnosla.

No somos razonables porque no se nos ha permitido el derecho de razonar: y cuando parte de la humanidad ha cogido el hilo de la verdad, la espada de un tirano la ha cortado de un solo golpe, ó la decepcion de un apóstata la ha oscurecido por largo tiempo. Si algun héroe, como Juan Hus, Sabinarola y otros mil denodados mártires ¡han querido difundirla con sus obras y su palabra, la hoguera ha sofocado su voz; la tortura ha quebrantado sus miembros; todas, todas esas

crueldades para hacer prevalecer la mentira sobre la verdad; la desgracia de los mas sobre la dicha de los menos.

Esto ha sucedido hasta hoy día, en que los vientos de la justicia se han replegado ya para producir un fuerte huracan que arroje de la superficie de la tierra todos los restos que simbolizan la mentira y la tiranía, los cetros y las coronas, instrumentos que causan la destruccion de los pueblos por la perfidia y las locas ambiciones de los que los manejan.

Francia y Prusia, un emperador y un rey, una calamidad y otra calamidad, no cabian ambos en sus anchos limites y han querido estenderlos el uno sobre el territorio del otro *con un cordón de cadáveres*, ¡qué ambicion, qué miseria! Y no diremos gloria para el vencedor, porque no son gloriosos los laureles cuando significan la matanza de los hermanos, las lágrimas de los hermanos, el desconsuelo de las familias y el odio entre dos pueblos; comprendemos la lucha, cuando está inspirada en los elevados sentimientos de independecia y amor patrio, que tantos héroes ha producido; pero no la lucha de conquista, de orgullo, que ocasiona la ruina de las naciones, faltando al gran principio de humanidad sentado en estas cortas pero grandiosas palabras que llenan un mundo de volúmenes *«amaos unos á otros.»* Sublime principio de moral sentado por aquel que fué mártir por predicar la paz, el amor y la caridad; por aquel que vino al mundo para propagar la verdad en cuya obra no tuvo para sus enemigos odio sino persuasion; no tuvo anatemas sino bendiciones; no tuvo palacios y campamentos sino albergues hospitalarios y palabras de consuelo para los tristes; no tuvo ministros ni aduladores ni magnates sino humildes apóstoles de su doctrina.

Dijo: «el que quiera ser el primero será el último.» Napoleon I quiso ser el primer hombre del siglo, su planta hizo temblar al mundo, y ¿qué conquistó al fin? una insalubre roca, la isla de Santa Elena; allí fué donde el Coloso pagó su ambicion insaciable y su arrogante orgullo, sin que su muer-

te causara mas ruido que la hoja seca de un árbol lanzada por el viento en la inmensidad del espacio. Y Napoleón III ¿qué ha conseguido? Entregarse prisionero á su rival, ¡qué humillacion para el hombre que queria imponer su voluntad á las naciones! Luis Napoleon, ahora eres el último, el pueblo te olvida, el pueblo te ha despojado de los atributos que en otro tiempo le usurpáras; el pueblo francés, la República francesa ha abierto las puertas de la patria á tus desterrados de Cayenne, Victor Hugo, Felix Piat, Ledru Rollin, Rochefort y un millon de mártires salvarán la patria al defender su suerte y no la tuya. El pueblo francés olvida al que fué su emperador, saludando el advenimiento de la República; de esa forma de gobierno que ansian los hijos del trabajo; de esa forma de gobierno que tiene escrita su ley en esta forma *Libertad, Igualdad y Fraternidad*; libertad, para obrar dentro de la esfera del bien y jamás entrar en la del mal; igualdad ante la ley, para que su accion se deje sentir lo mismo en el rico que el pobre; fraternidad, para que las necesidades de los hombres desvalidos hallen todos un consuelo moral y material en los pudientes. Esta forma de gobierno acaban de saludar nuestros hermanos los franceses.

Salud á vosotros, ya fuisteis los primeros en enarbolar la bandera de la revolucion social, para dar forma á la razon; seguid, valerosos campeones de la justicia y del derecho, y vuestro movimiento, tan noble como digno, ha hecho estrellar contra su propia malicia los cálculos de nuestros enemigos, de esos malvados hipócritas que dicen temer al pueblo en posesion de sus derechos, cuando lo que verdaderamente temen es perder el provecho que sacan explotando su trabajo y su sudor: no llegue, quiéralo el Cielo, á interrumpir vuestra ardorosa marcha otro funesto 2 de Diciembre, que haga traicion á vuestros generosos esfuerzos. A las murallas, bizarros campeones de la República, y que los planes absorbentes del déspota Guillermo se destruyan ante el fuego de vuestro patriotismo: contad con los votos y fuerzas de vuestros hermanos de aquende el pirineo; las fronteras se borran á pesar de los tiranos, cuando se trata de las conquistas de la humanidad. ¡Abajo los reyes! ¡abajo los emperadores! ¡abajo los tiranos! ¡Viva la Francia republicana! ¡Pueblos, adelante!

F. NAVAILLES Y RICART.

Sabido es por demás que siempre el clero español se ha distinguido por su espíritu eminentemente reaccionario y por su odio nada encubierto á las instituciones liberales. Dispuesto en todas épocas á combatir cualquier innovacion que en sentido de progreso se ha tratado de introducir en la manera de ser política ó religiosa de nuestra patria, ha esgrimido con saña impia sus armas contra toda tendencia civilizadora:

ha declarado una guerra sin tregua ni descanso á toda reforma encaminada á emancipar por completo la conciencia humana, á toda teoria, á toda doctrina, á todo sistema que mas ó menos directamente pudiera llegar á hacer comprender á los pueblos que los que se llaman ministros de un Dios de bondad han explotado siempre su ignorancia y fanatismo, invocando hipócrita y farsaicamente una religion que han maleado y corrompido, solo con el perverso fin, con el propósito infame de esclavizar el pensamiento, libre por naturaleza, y preparar el soñado advenimiento de la avasalladora teocracia.

Nadie tiene en olvido la campaña emprendida por esos clérigos contra el establecimiento de la libertad religiosa en España; recientes estan sus protestas y sus negativas á prestar el juramento exigido por el Gobierno á la Constitución democrática (?) que nos rige; y ya han elegido para blanco de sus tiros la institucion de las mas importantes que existen en los países libres, la conquista mas preciosa del derecho moderno, el matrimonio civil.

En una carta de Anglesola que tenemos á la vista se nos comunica el hecho de haberse el cura ecónomo de aquella villa permitido el domingo último atacar inconsiderada y violentamente la referida institucion, escitando á los jóvenes de ambos sexos á que no se unieran en vínculo matrimonial con arreglo á aquella ley, porque si tal hicieran el acto seria nulo y de ningun valor y quedarían además excluidos del gremio de la iglesia católica romana; y en iguales ó parecidos términos nos escribe tambien nuestro corresponsal de Biosca con respecto al párroco de aquella villa.

En el Código penal últimamente promulgado no se establecen como en el anterior castigos para los eclesiásticos «que en sermones ó discursos censurasen como contrarias á la religion cualquiera, orden ó decreto de la autoridad pública;» (1) pero ¿no habria medio de poner coto á tamaños abusos como se cometen de la índole del que motiva estas líneas? ¿no habria medio de hacer entender á esos curas que su calidad de ministros de la religion les impide inmiscuirse en asuntos puramente políticos, que no son de su incumbencia?

Ya no es este solo el caso que hemos denunciado de la misma naturaleza, y fuerza es que por quien corresponda se ponga un severo correctivo á tan escandalosas é irritantes extralimitaciones, que no pueden permitirse ni tolerarse en una nacion donde aun para vergüenza de sus legisladores y gobernantes está la Iglesia sostenida por el Estado.

* *

Al tomar posesion el nuevo comité republicano de Tremp, ha dirigido á sus correligionarios la siguiente alocucion:

«Ciudadanos correligionarios: Al tomar posesion de nuestro cargo faltáramos á un imperioso deber si no os manifestáramos la gratitud que se encierra en nuestros corazones por la prueba de confianza con que nos habeis honrado. Elegidos por vosotros para dirigir y representar el partido republicano en esta villa nos inspiraremos en sus principios seguros así de ser fiel intérprete de los vuestros. Intransigentes con todo lo que no sea compatible con la dignidad del ciudadano llevarán siempre nuestras decisiones el carácter de verdadera libertad solo propio de nuestro glorioso lema. Luchando dentro de la ley

Art. 295.

por la bondad de nuestra causa, respetando los acuerdos de la soberanía Nacional, haremos resaltar cada dia mas la belleza de nuestros principios desmintiendo las infames calumnias de nuestros detractores. Siguiendo la senda marcada por nuestro digno antecesor, daremos toda la publicidad posible á nuestros actos, lo cual será para vosotros la garantía mas sólida de nuestras determinaciones.

Permaneced unidos. Las persecuciones de hoy serán títulos mañana. Conservad dentro de vuestros derechos esta actitud enérgica y tranquila que debe ser fruto de vuestras convicciones. Dejad correr el magistoso curso de la civilizacion que el llevará el triunfo de nuestras ideas. Tremp 8 Setiembre 1870.—El Presidente, *Francisco Laboria.*»

* *

Ya no es solo el gobernador de esta provincia quien se apresuró á comunicar con bombo y platillos la fausta, la agradable, la sorprendente nueva de que los prusianos vienen sobre Paris. Otros gobernadores han imitado su ejemplo, y esto dá á entender que todos hablaron por boca de ganso ó como si digéramos por orden del gobierno, que sin duda alguna creyó dar una prueba de habilidad y diplomacia, haciendo que las trompetas de la fama llevarán la noticia por todos los ámbitos de España en el momento critico en que la proclamacion de la República francesa hacia latir con júbilo y entusiasmo el corazón de los españoles.

El gobernador de Castellon ha sobrepajado á sus compañeros, y sin encomendarse á Dios ni al diablo, ha dicho en el *Boletín oficial*:

«Los prusianos vienen sobre Paris.

Lo que con satisfaccion anuncio al público para su conocimiento.»

He aquí una autoridad de un gobierno neutral y democrático que ni es neutral ni democrática desde el momento en que tiene la satisfaccion de anunciar que los ejércitos del déspota de Prusia avanzan sobre Paris, lo cual traducido al castellano significa tanto como decir: «alegrémonos, porque las legiones invasoras no desisten del propósito de atentar contra la integridad y la soberanía de Francia.»

No tenemos el gusto de conocer al señor Vizcaino, gobernador de Castellon de la Plana; pero desde luego aseguramos que su nombre puede figurar dignamente al lado de Benitez de Lugo, Buceta, Salazar y Gaminde. ¿Que autoridades y que gobiernol

¿Para esto se hizo la revolucion de Setiembre?

* *

Todos los planes y propósitos que se atribuyen al gobernador civil con respecto á la milicia ciudadana quedan reducidos, segun se nos asegura, á la organizacion de un batallon compuesto de mil plazas. Se dice además que existe la idea de no dar entrada en el batallon á un solo republicano y de conferir el mando de tal cuerpo á un teniente coronel, muy conocido en esta provincia, por ser hijo de la misma, que hoy se halla de reemplazo.

Trabajo demandamos al Sr. Ochoa para realizar su intento. ¡Mil nacionales monárquicos! ¡Pues es un grano de anís lo que pretendel Como no los pinte.....

Aparte de esto, y á ser ciertas nuestras noticias, de lo cual no respondemos, podria el señor gobernador haberse ahorrado aquella famosa circular, que nosotros aplaudimos porque en ella se condenaba la existencia de milicias organizadas sin las formalidades

y requisitos establecidos en las disposiciones vigentes.

¿Será posible que el Sr. Ochoa deje de ser consecuente consigo mismo. No lo creemos.

* *

Las tropas italianas han entrado en Roma. A la hora en que escribimos estas líneas tenemos motivos para creer que la ciudad eterna ha sido ocupada por los ejércitos de Victor Manuel.

El poder temporal del Papa ha concluido. No es solo un monarca, mas ó menos tirano y reaccionario, quien acaba de sucumbir ante la invasion de las ideas salvadoras de libertad y regeneracion social; es el representante de todas las reacciones; el que reasumia todas las tiranías; el que en su ridícula soberbia habia soñado en encumbrarse al par que la divinidad convirtiéndose en infalible por la exclusiva voluntad de sus serviles aduladores.

Este hecho es grande, inmenso por sus consecuencias para la libertad. Roma era un eterno baluarte del oscurantismo; el constante auxiliar de todos los opresores. De hoy mas el generoso pueblo italiano volverá á estar en posesion absoluta de sí mismo, y será junto á Francia y España republicanas, un fuerte apoyo de la federacion latina; que cual la buena semilla irá esparciendo en breve por toda Europa el germen de la república universal.

Saludemos pues á Roma, nueva capital de Italia, y felicitemonos por que la ruina completa de las teocracias, haya respondido tan pronto al derrumbamiento del usurpado trono de Napoleon.

* *

Nuestros queridos amigos y correligionarios Gracian Cabanes y Jaime Llinàs y otros franceses que residian en esta provincia, marchan con direccion á Paris. Nosotros felicitamos sinceramente á esos buenos liberales que abandonan su casa y sus intereses para defender con las armas en la mano la honra y la libertad de su patria.

El colegio francés-español que dirige en esta capital el ciudadano Llinàs, quedá, durante su ausencia, á cargo de uno de los acreditados profesores que existen en dicho establecimiento.

* *

La *Discusion* que recibimos ayer dice á última hora lo siguiente:

«A pesar de lo que dice el telégrafo insistimos en afirmar que es cierta la noticia que adelantamos en nuestro suplemento de ayer, referente á que el gobierno de los Estados-Unidos ha dirigido una circular á todos sus agentes diplomáticos en Europa, declarando que no tolerará que se atente por Prusia á la integridad de la Francia y la existencia de la República francesa. El Gobierno de los Estados-Unidos lo comunica á todos los de Europa para que le secunden y apoyen en su noble y levantado propósito.

Tenemos la seguridad de que, si no todas, la inmensa mayoría de las potencias europeas se pondrán al lado de la gran República Norte-Americana.»

* *

Para que nuestros lectores juzguen de la tranquilidad que se disfruta en Barcelona así como del origen de los rumores alarmantes que con respecto á la capital del principado circulan diariamente por esta poblacion, transcribimos los siguientes párrafos de un artículo que publica *El Independiente*:

«La alarma cunde; las precauciones militares aumentan; circulan los rumores mas contradictorios; lo que no es nada extraño si consideramos que algunos puntos del Ensanche presentan el aspecto de un verdadero campamento.

Las autoridades nada nos dicen, la emigracion aumenta, y no es tanto por ese mito, que se ha dado en llamar *fiebre amarilla*, como por la realidad que todos vemos, que todos palpamos y que nadie acierta á explicarse.

Hace algunos dias tomamos á chanza los preparativos militares que se observan; pero como han proseguido sin motivo alguno que los justifique, como creemos que los intereses materiales de Barcelona se resenten considerablemente de este estado, y como, finalmente, somos amantes del orden, de la libertad y del derecho, no podemos menos que expresar el disgusto con que Barcelona entera vé que se le amenaza con tramas ocultas y misteriosas, de las cuales únicamente puede traslucir lo que vé con sus propios ojos, esto es, que la Nueva Universidad ha sido convertida en un nuevo cuartel; que el ensanche se vé cruzado todas las noches por patrullas de caballeria; que muchos puntos están tomados militarmente; que se han trasladado cañones en varios otros; que va á tomarse el salon de baile de Novedades contra la voluntad de su dueño, y en fin, que solo falta la proclamacion del estado de sitio para que estemos en plena dominacion militar.»

* *

De una correspondencia de Madrid que publica nuestro apreciable colega *El Independiente* de Barcelona extractamos las siguientes líneas, sobre las cuales llamamos la atención del público, por la circunstancia de coincidir en cierto modo con lo dicho acerca del particular por el periódico carlista de esta localidad.

La carta dice así:

«Figúrense los lectores de *El Independiente* que entre los agraciados próximos está el republicano D. Antonio Escoda, á quien verán ustedes brigadier muy en breve con lo que se convencerán que el general marqués de los Castillejos, sabe honrar y se interesa por la gente de verdadero mérito que nace en la tierra catalana. Y á propósito del futuro brigadier Escoda, ¿saben ustedes qué infame acusacion hacen contra él esos canallas de carlistas? Pues dicen (¡habrá picaros!) que les arrimó una celada prometiéndoles tantos mas, cuantos batallones de Pamplona, de modo que sin él no pensarán siquiera en hacer el último movimiento.

Y no para aquí la calúfnia, sino que hasta avanzan á decir que hubo quien tomó algunos miles de duros á cuenta del movimiento hacadero. No creo tener necesidad de decir que yo creo esto pura farsa; y lo digo solo para que se vea como se ceban estos reaccionarios en las mas puras glorias de la revolucion de Setiembre.

Hoy el general concediendo el empleo de brigadier le consuela de los sinsabores que se encuentran siempre en la vida pública.»

* *

Con sujecion á lo acordado en la base tercera del manifiesto de la Asamblea general del partido, se ha constituido, por medio del sufragio unifersal, el siguiente comité republicano federal.

Comité de Llimiana.

Presidente honorario, Pedro Castejon.—Presidente efectivo, Andrés Miralles.—Vice-presidente, Francisco Mirabet.—Vocales, José Olsina, Francisco Claverol, Domingo Taya, José Berne, Ventura Mirabet, José Regat, José Claverol, Jaime Solé, Francisco Claverol.—Secretario, Jaime Alsina.

Noticias.

Madrid 12 de Setiembre.—Las tropas italianas han atacado á Montefiascone. Los zuavos pontificios se hallan en retirada.

El Papa desea que el cuerpo diplomático esté

á su lado cuando los italianos entren en Roma.

Civitta-Vechia se prepara para la defensa.

El Papa ha rehusado toda avenencia.

Dicen de Roma que la tropa resistirá temerariamente.

M. Jules Favre queda en Paris para presentarse al rey Guillermo cuando la defensa sea imposible.

El *Imparcial* dice que noticias de origen oficial aseguran que Rusia se adhiere á la nota dirigida á Prusia por el gobierno americano.

El suplemento de la *Discusion* dice que todos los representantes de las potencias han recibido la noticia de que los americanos están resueltos á no permitir la desmembracion de Francia.

Un despacho oficial de Florencia dice que las tropas italianas han entrado en los dominios del Papa.

En Nápoles hubo una manifestacion reclamando á Roma por capital.

El gobierno de defensa nacional no abandonará á Paris. Únicamente irá á Tours M. Cremieux. Verdun resiste negándose á rendirse.

La *Correspondencia Universal* habla de un candidato aleman que será libremente elegido por la Cámara española.

* *

Paris 12 de Setiembre.—M. Thiers ha salido con una mision del gobierno para Londres, San Petersburgo y Viena; la prensa está unánime en aprobar esta eleccion.

El enemigo se halla á unas diez leguas de Paris.

En Toul ha sido rechazado victoriosamente un asalto en el que los prusianos han perdido 10000 hombres.

Parte del gobierno ha marchado hoy á Tours.

* *

Telégramas de Berlin dicen que el ministro americano ha recibido instrucciones telegráficas invitando al gobierno prusiano á terminar la guerra, puesto que el rey afirmó que no hacia la guerra al pueblo francés. Los Estados-Unidos, añaden no pueden ver indiferentes el derramamiento de sangre al que Prusia obligaria al gobierno francés, que por su constitucion está asimilado al americano. Comunicadas al rey, le han causado gran sensacion.

* *

La *Gaceta* dice que han aparecido nuevas partidas carlistas en las provincias de Búrgos y Soria.

* *

Los republicanos pedirán nuevamente la reunion de las Córtes. Espérase que esta peticion reunirá cien firmas.

* *

No sólo se ha confirmado el telegrama relativo á las gestiones del gobierno de los Estados-Unidos para que sea haga la paz entre Francia y Prusia, sino que consta por telégrafo la contestacion dada por el rey Guillermo, el cual ha manifestado que está dispuesto á hacer la paz tan pronto como su ejército se halle frente á los muros de Paris, á lo cual parece que antes tambien estaba decidido.

* *

Han llegado 30.000 turcos, saphis, á Francia, incorporándose al ejército de Lyon.

* *

Un telegrama de Roma del 12, dice que se esperaba á las tropas italianas por la noche.

Un telegrama de Reims confirma la voladura de la ciudad de Laon y que hubo 50 hombres y 300 guardias móviles muertos, saliendo herido el gran duque de Mecklemburgo.

El señor Olózaga dice que á pesar de tener casa tomada en Tours, no salia de Paris, quedando Julio Favre, y que ha respondido á la invitacion que se le hacia de abandonar á Paris, que se quedaba por ver si puede contribuir á la obra de la paz.

Portugal ha reconocido oficialmente la república francesa.

* *

La minoría dirigirá manifiestos á sus electo-

res, esperando los esfuerzos hechos para lograr la reunion de las Cortes.

El señor Castelar es el encargado de su redaccion.

Se habla de un Consejo de ministros celebrado en Madrid, en el cual se trató del reconocimiento de la República francesa. Se ignora el resultado.

Los prusianos han llegado á los alrededores de París.

El general Trochu ha pasado una revista á la guardia nacional.

El ministro de Justicia ha salido para Tours; los demás ministros y las embajadas se quedan en París.

Garibaldi tomará el mando de los voluntarios italianos en Marsella.

M. Thiers ha llegado á Londres. Las potencias continúan las negociaciones para un armisticio, pero sin resultado.

Segun noticias, que tenemos por auténticas, y que se han recibido á última hora, el gobierno de los Estados-Unidos ha teleografiado á todos sus agentes en Europa, declarando que no consentirá de ninguna manera que se atente por Prusia, cualquiera que sea la suerte de las armas, á la integridad del territorio y á la existencia de la Republica francesa.

COMUNICADOS.

Sr. Director del Aquí Estoy.

Cardona 13 Setiembre de 1870.

Muy señor mio y de todo mi aprecio: quisiera merecer de la bondad de V. se sirva insertar en su apreciable periódico la siguiente comunicacion que como V. verá tiene por objeto denunciar á la Junta de instruccion primaria de esa provincia algunos abusos sobre la primera enseñanza que entorpecen el progreso y la propagacion de la instruccion.

Es favor del que le quedará sumamente agradecido su atento y S. S.

RAMON POSTILS.

Con motivo de haber pasado el maestro á ocupar otra plaza quedó vacante y sin proveer en el año próximo pasado la maestría de la escuela de niños de la Valladora ó sea de Tantellatge. En aquel entonces acudimos algunos vecinos á la Junta superior de instruccion primaria de la provincia pidiéndole que la mencionada plaza fuese provista interinamente mientras viniese el caso de proveerla en propiedad, y como conocemos el espíritu egoísta y retrogrado que domina en aquel país indicábamos que ni el Ayuntamiento ni la Junta local pedirían nunca tal provision. No nos engañamos en esta presuncion, pues así ha sucedido efectivamente y la mencionada escuela está vacante hace ya muchísimos meses con grave detrimento de la instruccion pública y de los padres que tienen deseos de hacer educar á sus hijos; pero no nos estraña este proceder respecto de los referidos Ayuntamientos y Junta local los cuales ya sabíamos que no tenían intencion de pedir la provision de la maestría y supimos mas; esto es, que se empeñaban por medio de algun agente en esa ciudad de Lérida para que fuese suprimida. Entonces se acudió nuevamente á esa Junta provincial pidiéndole que decretase inmediatamente la provision interina, y á la verdad no podemos comprender como estas peticiones tan justas y patrióticas han podido ser desatendidas, pues lo cierto es que la maestría de Tantellatge sigue sin proveer y la instruccion pública de la Valladora está interinamente abandonada. ¿Es posible Sr. Director que la Junta provincial cuyo objeto es procurar el fomento de la instruccion la deje así abandonada cabalmente en el país y en los pueblos donde es mas necesaria é indispensable? Con este proceder se cumplen muy mal las recomendaciones de las circulares de la Direccion general de 2 de Setiembre del año próximo pasado y de 19 de Octubre del mismo. En ellas dice el Gobierno que quiere á toda costa que la primera enseñanza sea una verdad y que penetre y se aclimate en todos los rincones de la nacion, de modo que no haya pueblo sin escuela.

Viendo que las reclamaciones producidas ante la Junta provincial no daban resultado alguno se acudió á la Excm. Diputacion creyendo que está guiada por un patriotismo mas vivo y acendrado procuraría corregir una negligencia que tan funesta es al verdadero interés de la libertad; pero desgraciadamente tampoco se ha sacado provecho alguno del Cuerpo provincial y ya no nos queda otro remedio que diri-

garnos al público por medio de su apreciable periódico para que se sepa la indiferencia con que son mirados los intereses mas sagrados del país y de la verdadera libertad.

Parece imposible que en una situacion como la presente, que á la raíz de una revolucion tan grandiosa y regeneradora, con autoridades que deben considerarse patrióticas é ilustradas por ser el producto del sufragio universal sucedan abusos como los que acabamos de relatar y tanto mas sensibles y desastrosos cuanto que afectan al mas importante y trascendental ramo cual es el de la instruccion pública. Vea V. señor Director si puede indagar las causas de este grave mal que deploramos y clame para que sean corregidos y orillados.

Sr. Director del Aquí Estoy.

Me hago un deber en publicar la exactitud con que la compañía catalana de «Seguros sobre incendios» me ha satisfecho el importe del siniestro ocurrido en mi casa y casa de campo de la villa de Torres de Segre en los dias 17 y 22 de Julio último.

Como por lo comun en estos tiempos de crisis metálica inspiran tan poca confianza las compañías de seguros he creido un acto de gratitud dar este público testimonio á la compañía Catalana; y con este motivo suplico á V. Sr. Director se sirva insertar en su apreciable periódico esta manifestacion y por ello le quedará á V. sumamente agradecido este su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

MAGIN CLUA.

Gacetillas.

¡Vienen! ¡ay que miedo! Varios son los gobernadores que impresionados al ver que los prusianos vienen sobre París, segun el parte del gobierno, se han apresurado á comunicarlo al público, lo mismo que en esta capital, y con igual oportunidad, cual si fuésemos nosotros mismos los amenazados de una invasion de hulanos. Como nos hace gracia el saber que vienen, desearíamos saber quien fué el inventor de este verbo inmejorable para aterrorizar á los mansos.

Arte de birli-birloque. En la noche de hoy tendrá lugar en el teatro una gran funcion de prestidigitacion y escamoteo por el aplaudido prestidigitador, señor Canonge, segun programa que insertamos en el lugar correspondiente.

Desgracia. En el vecino pueblo de Albesa ha ocurrido una sensible catástrofe. Parece que los carlistas salieron con armas á la calle dando vivas á Carlos VII, en vista de lo cual trató el alcalde de impedir semejante tumulto; pero cuando ya habia desarmado á un terista observó que otro le apuntaba su fúsil, danto por resultado que alcalde y carlista dispararon á un tiempo, quedando ambos cadáveres en el acto.

No hace muchos dias nos lamentábamos del abandono en que se tiene á los liberales de los pueblos, mientras que en la capital se hallan concentradas numerosas fuerzas; y la sangrienta escena de Albesa evidencia la razon de nuestras quejas. ¿Lograremos que al fin sean atendidas?

Sospechamos que no.

¡Oh tempora! En vista del estado intransitable en que se hallaba el camino que desde esta ciudad conduce al santuario de Butsenit, y en vista de que el entusiasmo emprendedor del ayuntamiento impopular se ha agotado completamente despues de la famosa plantacion, y de las no menos famosas brigadas de trabajadores mayores de veinticinco años, sin dar señales de vida en punto á mejoras públicas, parece que los dueños de omnibus se han visto en la necesidad de reparar á sus expensas la indicada via.

Quisiéramos entrar de nuevo en un periodo electoral, siquiera sea para que el municipio salga del estado de postracion y abatimiento en que hoy se encuentra.

Música. Segun nos escriben de Barcelona, se ha estrenado por la brillante orquesta de la sociedad «Euterpe» una sinfonia titulada *La Agitacion*, original del jóven y aprovechado compositor de esta ciudad, D. Manuel Giró, discípulo del conocido maestro de la misma, D. Francisco Oliver. El éxito de la sinfonia fue tan satisfactorio, que, segun se nos dice, se repetirá en el primer concierto de los que periódicamente da aquella sociedad coral.

Felicitemos á nuestro paisano por el triunfo que ha alcanzado.

ANUNCIOS.

ANUNCIO INTERESANTE.

D. José Mauri y Puig, médico-cirujano dentista se ha trasladado á la calle Mayor núm. 6 piso 3.º

Admite consultas y visitas á todas horas y asiste á los enfermos tanto en la capital como en los pueblos comarcanos.

Asistirá los partos y cura toda clase de flujos, llagas así como las enfermedades venéreas.

Con facilidad y sin operacion cura las lupias, las hernias ó *trencats*.

Estrae las muelas y raices, limpia la dentadura y en siete dias las caries, y hace que en un minuto cese el dolor.

ADVERTENCIA.—Al enfermo que no sea susceptible de curar le desengaña evitando así gastos inútiles.



PRIMER ANIVERSARIO

DE LA SEÑORITA D.ª DOLORES MORLIUS Y BORRÁS.

Su afligida familia, suplica á los numerosos amigos, la asistencia al aniversario, que se celebrará el sábado 17 de los corrientes á las diez de la mañana en el Oratorio de la Purísima Sangre.

Todas las misas que en igual dia se celebrarán en el mencionado Oratorio, desde las cinco de la mañana á la hora del aniversario, se aplicarán al eterno descanso del alma de dicha señorita.

No se pasan esquelas.

JUSTICIA AL MÉRITO.

Despues de haber gastado en vano una importante fortuna para aliviarme de los terribles y crónicos dolores reumáticos, musculares, nerviosos, gotosos, etc., que como es notorio en la corte, desde muchos años me tenían literalmente doblado y baldado; con el desconocido prodigio o balsamo para uso exterior, prepara to en Alemania por el célebre doctor Isaac Kroosw, y con la leche de ciertas almidras que cada cual puede preparar por sí mismo cuyas recetas é instrucciones tengo, en menos de un mes me hallo perfectamente curado.

Madrid, calle del Caballero de Gracia. Abogado, Luis Bertémm, profesor de ciencias é idiomas. 13

PIANO.

Se vende uno de mesa en buen estado, que se cederá económicamente.—Darán razon en la imprenta de este periódico.

TEATRO.

Funcion para hoy jueves por el aplaudido prestidigitador español D. Fructuoso Canonje.

Primera parte.—Sinfonia.—1.º Un milagro al parecer increíble.—2.º Los naipes cautivos.—3.º El reloj matemático.—4.º La baraja magnetizada.—5.º Las sortijas hechizadas y los objetos encantados.—6.º Escamoteo de un huevo en una copa.—7.º Un tesoro mejicano.—8.º La confiteria inagotable.

Segunda parte.—Sinfonia.—1.º Tres carpetes incomprensibles.—2.º El dado mágico.—3.º La cinta invisible.—4.º El pañuelo litográfico.—5.º La bujia misteriosa.—6.º El panecillo diabólico.—7.º Una cria monstrua.—A 2. rs.—A las 7 y media

LÉRIDA.—IMPRESA DE JOSÉ SOL É HIJO.